



## CORTE, ABIERTA A NEGOCIAR LA REFORMA JUDICIAL CON LA 4T, DICE PIÑA A *EL PAÍS*

- La ministra adelanta que presentará dos propuestas por vías institucionales

► 7

# “ESTAMOS NEGOCIANDO Y VOY A DEJAR HASTA LA PIEL PARA MEJORAR LA REFORMA JUDICIAL”: NORMA PIÑA

Por Redacción / *El Independiente*

La presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Piña, llegó hace año y medio al cargo más alto de la judicatura, que incluye también la dirección del órgano de gobierno de los jueces. Desde el inicio de su gobierno, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha tenido controversias con los jueces, a los que suele considerar, sobre todo a los ministros de la Corte, como unos corruptos y unos privilegiados.

El punto de quiebre, según cuenta la ministra Norma Piña, fue el no a que la Guardia Nacional quedará bajo mando militar. Eso fue en abril del año pasado. “Ahí se rompió toda comunicación”, afirma en entrevista para el diario *El País*.

“El 13 de febrero, la última invitación, (de AMLO) todo iba muy bien. Estuvimos muy bien. Pero venía el caso de la Guardia Nacional. El presidente dijo que mandó llamar a los ministros que él había postulado. Según tengo entendido, los ministros fueron y no sé qué platicaron. Después vino ya la votación de la Guardia Nacional y el pleno declaró inconstitucional que estuviera bajo mando militar. Ahí se rompió. Se rompió toda comunicación”, señaló la ministra.

### TIENE RESPUESTA INSTITUCIONAL A LA REFORMA

En la entrevista, *El País* hace referencia que “la victoria aplastante de Morena y sus aliados en las elecciones de principios de este mes ha abierto otro frente más, el más grande de todos: la reforma judicial. Su punto más polémico es el despido de más de 1.600 jueces y magistrados, incluida la Corte, para suplantarlos con otros cargos elegidos por voto popular”, a lo que Norma Piña, se muestra optimista con una negociación que considera abierta. Anuncia, además, que tiene preparada una respuesta institucional a la polémica reforma judicial del presidente, pero que ha calado en el electorado de un país con un índice de impunidad de más del 90%.

Cabe señalar que este jueves en su intervención en el Congreso, la ministra dijo que aún no había que dar nada por hecho con la reforma judicial. *El País* de cuestiona si tiene margen de maniobra, a lo que la ministra respondió que sí. “De hecho hoy [viernes] la declaración del presidente fue diferente. Hoy dijo que estaba de acuerdo con la gradualidad, siempre y cuando esto no planteara una dilación”, respondió.

Asimismo, *El País* le preguntó que si cree que la apuesta del Ejecutivo es forzar su renuncia y la del resto de ministros a cambio de negociar más aspectos, y Norma Piña respondió que no sabe: “Pero yo me voy a dejar la piel por mejorar la reforma. Ya estamos negociando. Estamos trabajando en nuestra propia propuesta”, dijo.



## DOS PROPUESTAS A LA REFORMA AL PODER JUDICIAL

Agregó que ya tienen dos propuestas concretas en respuesta a esta reforma. Hay una propuesta integral a todo el sistema de Justicia que estamos trabajando desde hace meses. Porque el problema real radica en todo el sistema de Justicia, no solo en los tribunales. Y tenemos otra propuesta concreta a lo que presenta el Ejecutivo sobre la reforma judicial. Vamos a tener una postura institucional que voy a consensuar tanto en la Corte como en el Consejo de la Judicatura con ministros y consejeros.

"Normalmente tomamos que la justicia va mal por los jueces. Pero la justicia empieza desde el policía, desde el fiscal. Son muchas cadenas. Empezamos a hacer estos encuentros nacionales para una agenda de seguridad y justicia en febrero. Y han sido impresionantes. El encuentro partió de diferentes ejes y se invitaron a policías, fiscales, jueces locales, jueces federales. Fueron también ministros, madres buscadoras, estudiantes, profesores. Lo que tenemos ya perfectamente documentado es que a la población en general lo que les preocupa es la cuestión de la procuración de justicia. Cuando se dice "vemos el derecho muy lejos", "vemos el derecho que no habla", que "no hay justicia". Pero la justicia empieza antes de los jueces. Desde el fiscal que no intervino bien su carpeta. Es todo el sistema de Justicia.

### ¿QUÉ CAMBIARÍA DE LA REFORMA ACTUAL?

"Como juzgadora, tengo muchas preocupaciones. Porque quitando a todos los jueces y magistrados y poniendo a otros por voto popular no se va a evitar la corrupción, la impunidad. Si fuera así, ¿dónde hay que firmar? Luego hay temas de derechos laborales. Y como juzgadora me preocupa que se crea un tribunal de disciplina. No estoy en contra de que se cree un tribunal de disciplina, pero sí tenemos que cuidar mucho cómo va a ser la conformación de ese tribunal y las causas que van a dar lugar a las responsabilidades. Porque como está conformado ahorita, hablan de interés público. Hablan, por ejemplo, del juez como un presunto encubridor de delincuentes. Realmente, taxativamente, es muy riesgoso para los juzgadores y para la independencia judicial. Los juzgadores van a estar más preocupados en que sus decisiones sean populares, para no caer en este tipo de responsabilidades, que en impartir justicia. Y abarca hasta a los ministros. Además dice que las

decisiones de ese tribunal son inatacables, y esto es violatorio totalmente de principios convencionales, tiene que establecerse un recurso efectivo".

¿Hay algún punto de la reforma con el que esté de acuerdo?

Hay coincidencias, por ejemplo, la separación de la Corte y el Consejo. Esto viene también de criterios comparados. Deben de estar separados el Tribunal Constitucional del órgano de Administración. Traemos una recomendación de la relatoría de la ONU en esa línea y es de 2011. Nadie está inventando el hilo negro. ¿Ha sentido machismo en la relación institucional?

"No conozco realmente al presidente en un plano que yo te pudiera decir si es machista o no es machista. Sí lo he sentido por parte de diferentes actores. He aprendido que tienes que tratar diferente, porque a ti te ven diferente. Muchas de las autoridades en México no están acostumbrados a dialogar con una mujer en un plano de igualdad. No saben cómo tratarte, no saben cómo platicar contigo. A pesar de eso, no se compara con la violencia que se da a diario con adolescentes, con niñas, con mujeres"

La ministra refiere que su tiempo al frente de la SCJN ha sido un año y medio de claros oscuros. "Me gusta mucho un poema de Kipling, que dice que no hay que perder ni la cabeza ni la templanza. Uno no se debe creer todo cuando los elogios o las alabanzas, pero tampoco la derrota cuando no aún no existe".

### ARTURO ZALDÍVAR

Respecto a su relación con el expresidente de la Corte Arturo Zaldívar, la ministra dijo que no tiene ninguna relación con Zaldívar desde que se retiró de su cargo de ministro. "Y tampoco tengo un ningún tipo de odio. Él es buen orador, es un hombre inteligente, pero tenemos visiones diferentes de cómo ejercer el cargo", dijo.